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村山　IPMUに素晴らしい多額
の寄付をいただいたことについ
て、もう一度ありがとうと言わせ
ていただきます。私たちは、カ
ブリ研究所ファミリーに参加した
ことと、この数日、他の研究所
から来ていただいた所長さん達
にお会いしたことをとても喜んで
います。この素晴らしいファミリ
ーは非常に強い共同体的な絆を
もつ研究所群で、その一員とな
って私はとても幸せな気分です。
これは、カブリ IPMUになったこ
とによって得られた実に素晴らし
い特典のように思えます。勿論こ
のファミリーに加わったのは基金
をいただいたからですが、その
上更にこのような特典があること
についてもお礼を言わせていただ
きます。
カブリ　私からもありがとうと言
わせていただきます。その点は私
たち皆が強く感じていることで、
今や IPMUが私たちの研究所フ

ァミリーの一員となったことを大
変うれしく思っています。
村山　では、どのように成長さ
れたのか、それからどうして科学
を支援することに興味を持たれ
たのか、少しお話しいただけます
か。
カブリ　早い時期からそういうこ
とに興味を持ち始めたと思いま
す。多分、私が自然の真っただ
中で育ったことが関係しているの
でしょう。そこでは自然の途方も
ない力と途方もない美しさがあり
ました。オーロラに頭を一撃され
たかのように目を覚ましました。
村山　私はまだ一度もオーロラ
を見たことがありません。是非見
たいものです。
カブリ　激しい時には空全体を
踊り回ります。それはそれは素晴
らしい光景です。私が育った所
には夜空を眺めるのを邪魔する
灯りは全くなかったし、空気はす
ごく澄んでいましたから、流れ星
と共にあらゆる星が見えたもので
した。
村山　望遠鏡をお持ちでしたか?
カブリ　残念ながら望遠鏡はあ
りませんでした。しかし、夜は
美しく、静寂と平穏に満ちていま
した。時には長距離を行くため、
夜間に徒歩で山々を越えたもの
です。それはわくわくするもので
したが、時には危険なこともあり
ました。
村山　どんな危険があったので
すか?
カブリ　例えば、第二次世界大
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フレッド・カブリ氏
に聞く
聞き手：村山 斉

オーロラの下、ノルウェーで育つ

フレッド・カブリさんはカブリ財団の
創始者であり、会長です。ノルウェー
生まれのアメリカ人で、物理学者、実
業家、財界のリーダー、イノベータ
ー（変革者）、篤志家として知られて
います。数々の名誉に輝いています
が、主なものは次の通りです。ノルウ
ェー王国功労勲章、ノルウェー科学技
術大学から名誉博士号（2008年）、米
国ノースウェスタン大学から名誉博士
号（2009年）、米国フランクリン協会
からビジネス・リーダーに贈られるバ
ウアー賞（2011年）、カーネギー・博
愛メダル（2011年）、ノルウェーのオ
スロ大学から名誉博士号（2011年）。
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若くしてビジネスを経験

業を始めて成功させ、利益を上
げることができるという自信を与
えてくれたからです。
村山　それから大学に行き、物
理を選びました。なぜですか？
カブリ　私は色々なことに興味
がありました。心理学や哲学にさ
え興味をもっていたのです。医学
を勉強しようと考えたことさえあ
ります。しかしそうしなかったの
は物理が一番面白いことが分か
ったからです。物理学は多方面
にわたり科学の基礎をなしていま
す。私は物理と数学はいつも楽
にこなせました。クラスには学生
が7人しかいなかったので、とて
も楽しかったですね。
村山　その後アメリカへ渡ること
を決心されたのですね?
カブリ　そうです。私の父はノル
ウェーに戻って母と結婚する前に
13年間サンフランシスコに住ん
でいました。母の農場を引き継
ぐことになり、結局そこで行き止
まりになってしまったのです（笑
い）。
村山　なるほど。でもあなたは
どこへ行くのも自由でした。
カブリ　はい、そうでした。しか
し、勿論当時アメリカに渡って働
き、住みついた人たちがたくさん
いました。父の姉はアメリカに行
きましたが、永住せずに帰ってき
ました。私がやってくる直前に父
の兄が亡くなりました。しかし、

戦中のある時、何挺かの銃を隠
すため祖父の家から私の家に運
んでいました。私たちが歩いて
いるとドイツの飛行機が何機か
飛んで来たのです。銃は私のリュ
ックサックから突き出ていました
が、私たちは走って大きな石の陰
に隠れるより、その場にとどまり
動かないことを決断しました。そ
の決断は正しかったのです。別
の時ですが、冬期に険しい山の
下の方を歩いていた時、雪崩が
起きたのです。とんでもなく危険
でした。
村山　何かで読みましたが、あ
なたは高校時代にお兄さんと一
緒にビジネスを営んでいたそうで
すね。

カブリ　私には7歳上の兄がい
て、一緒にした仕事が二つありま
す。最初に始めた事業は木を切
り倒すことで、それから兄が小さ
な製材所を立ち上げ家具製造業
者に売れる厚板を作りました。大
した事業ではありませんでした
が、利益は上がりました。それ
から戦争が始まりました。戦争
中ガソリンの代わりに木炭ガス
が使われ、ガスの発生装置を乗
用車やバスやトラックの後ろに搭
載しましたが、私たちはその燃料
用のブリケット（木を破砕し、乾
燥させ小さな煉瓦状に圧縮した
もの）を製造しました。それは
良い経験でした。後に自分で事

村山 斉さんはカブリ数物連携宇宙研究
機構の機構長で、カリフォルニア大学バ
ークレー校の教授を兼務しています。
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実のところ私がアメリカに来たの
は、そのせいというわけではなく、
別の理由でした。一つは物理学
で、当時明らかにアメリカにはチ
ャンスがありました。そしてカリ
フォルニアは一番気候の良いとこ
ろで…
村山　その組み合わせはものす
ごく魅力的でした。
カブリ　その通りです。
村山　あなたは、物理で、勿論
事業への応用ですが、長いキャ
リアをおもちで、とても成功され
ましたね。そして財団を設立する
ことを決心されました。この間の
事情をもう少しお話しいただけな
いでしょうか。そうしようと思い
立った動機についても知りたいの
ですが。

カブリ　それについては、実際
は随分長い間考えていました。
単に事業を興して財産を作る以
上のことをやりたいと思っていま
した。何か長期にわたる公益事
業を手がけたいと思っていたので
す。事業で大きな成功を収めた
ら財団を設立しようという構想を
長年の間暖めていました。そして、
2000年に事業を売却し、以前
からの夢を実現する機会が訪れ
ました。それ以前からある程度
の社会事業は始めていましたが、
財団設立が具体化したのは事業
の売却後のことです。
村山　多くの財団は直ちに効果

が現れるようなことに対して支援
しようとしますが、この点であな
たの財団は全く異なっています。
カブリ　私は長期にわたる、遠
い将来に対して重要なことに注
意を向けることは難しいことだと
常に考えてきました。基本的には
それこそ私たちがしていることな
のです。それこそ私たちが基礎
科学を支援している理由です。
村山　その点は全く頭が下がり
ます。
カブリ　私たちは根気強くやって
います。
村山　実に大したものです。あ
なたが支援対象として天体物理
学、ナノサイエンス、神経科学、
理論物理学の 4分野を選ばれた
理由についても少々興味がありま
す。
カブリ　単にその分野が一番面
白いと思ったからです。色々な面
で革命的な発見、役に立つ発見
が一番期待できる分野です。未
来の予測は当たらないものなの
で、どんな役に立つのか最初か
ら知ることは困難ですが、人類
の役に立つことが数多く得られ
るであろうことを確信しています。
人類の歴史は、自然と宇宙を理
解しようと努力する歴史でもあり
ます。そして、勿論物理学は大
多数の科学の基礎であると思い
ます。
村山　私も同じことを信じていま
す（笑い）。次に、カブリ賞につ
いて少しお話しいただけますか。
カブリ　カブリ賞は天体物理学、

ナノサイエンス、神経科学の3分
野に与えられます。最も大きなも
のから最も小さなもの、最も複
雑なものまで含んでいます。ナノ
サイエンスは非常に新しい分野
ですが、信じ難いほどの可能性
を有していると思います。脳は勿
論最も複雑なシステムの一つで
すが、その理解についても進歩
していて、実に興奮させられます。
その研究からはすごく役に立つも
のが生まれてくるでしょう。それ
から、宇宙について、その仕組
みや起源、運命についてもっと
研究を進めることも実に面白いと
思います。
村山　あなたは、カブリ研究所
の運営について、細かいことには
口をはさまない主義ですね。
カブリ　その通りで、何をしなさ
いなどとは決して言ってはいけな
いと信じています。私たちにでき
ることは、カブリ研究所が成長
し、成功し、最善の研究を行う
ことを支援することです。勿論、
注目を集めることは大事なことで
す。なぜなら、十分注目を集め
れば、勿論良い成果を上げてで
すが、ベストな研究者を惹きつけ
られるようになるからです。
村山　全く仰る通りです。
カブリ　それが、研究者一般が
注目されるように私たちが活動し
ている理由の一つでして、なぜそ
うするかと言えば、私たちは科学
を支援しており、生活水準と私た
ちの健康と幸福を増進させた科
学の過去の実績を信頼している

からです。
村山　今週のイベントに話を戻し
ますが、一番重要だったことは何
でしょうか？総理大臣に会われた
ことでしょうか？

カブリ　総理大臣にお会いした
ことはとても嬉しいことでした。
総理に歓迎していただき、実に
名誉なことと感謝しています。科
学に興味をお持ちで、また私た
ちの活動についても興味を持っ
ていただきました。そして、現実
を直視すれば科学への投資の大
部分は政府によるものですから、
これは極めて重要なことなので
す。
村山　総理にお会いした後で一
緒にシンポジウムに出ましたが、
それはいかがでしたか？
カブリ　とても良かったですね。
こういうことを他のカブリ研究所
と一緒に行うことはとても大事だ
と思います。他の人と話すことに
より、思いもよらないようなアイ
ディアを得ることがあります。私
たちは異なる学問分野を横断す
る形でもこういうことを試みてい
ます。ナノサイエンスと神経科学
では、間違いなくどちらの研究
所でもなくその中間で取り組むべ
きことが多々ありました。計算機
の能力といったような問題は全て
の研究所が興味を持つでしょう
し、確かに天体物理学にとって
も共通する問題です。

人類の長期に渡る利益のために

とても楽しめたカブリIPMU記念
イベント
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村山　全くそのとおりです。異な
るアイディアをもつ人たち、ひょ
っとすると同じ問題に対して違う
意見さえ持っていたり、全く異な
るアプローチをする人たちと会っ
て話をすることで私はとても啓発
されますし、実際同じ問題を違
う方法やアプローチで考えてみる
ことになります。ですから、シン
ポジウムや研究会で他の研究者
と会うことは、勿論私たちにとっ
て極めて重要なことです。そして、
翌日は式典でした。式典の後で、
あなたのスピーチに感動したと言
ってきた人たちがたくさんいまし
た。
カブリ　そうですか。ありがとう
ございます。
村山　あなたの話し方は雄弁な
だけでなく、詩的な趣があって、
多くの人たちを感動させました。

その日の午後の一般講演会での
あなたのスピーチも同じでした。
後で数人が私に電子メールをよこ
して、あなたのスピーチがとても
良かったと言ってきました。あな
たの精神力と感情が全て現れて
いて、素晴らしかったと思います。
カブリ　そう言っていただき、感
謝します。
村山　さて、そろそろ終わりの合
図がありました。今回、遠路は
るばるお出でいただき、また色々
なところに行っていただいたこと
を再度感謝します。あなたご自身
及びカブリ財団と私たちの研究
機構の間で、これから長期間共
に活動する素晴らしい関係を築く
ことを本当に楽しみにしています。
カブリ　今回は本当に楽しい旅
行でした。あなたには特に感謝
したいと思います。あなたは信じ

られないほど素晴らしい指導者
で、同時に疲れ知らずの精力的
な活動家で、何でもやり遂げて
しまいます。あなたのリーダーシ
ップのもとで、大きな業績が上が
ることを期待し、確信しています。
村山　ありがとうございました。


